

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1771 Palma de Mallorca, 13 de Diciembre de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Siguen dictándose penas de muerte.

Sigue en pie nuestro deber de impedir las ejecuciones y de libertar a los presos políticos y sociales.

Otra crisis, y van....

A la hora de cerrar esta edición, sigue en pie la crisis porque se intenta; contra las indicaciones de los republicanos auténticos, la formación de otro gobierno a base del bloque en que se han venido tambaleando los gobiernos durante este último bienio.

En las alturas solo se escucha, al parecer, a las voces antirrepublicanas, a juzgar por las soluciones intentadas.

Se dice insistentemente que la solución vendrá del lado de Gil Robles, de acuerdo con la petición formulada por los monárquicos desde las columnas de «A B C», consistente en que se debe entregar el Poder al Jefe de la Ceda.

¿Se escamoteará una vez más la solución que reclama la España republicana desde la primera crisis del presente bienio y que no es otra que la entrega del Poder a los republicanos que por su ejecutoria política merezcan la confianza del pueblo que se manifestó el 12 de abril de 1931, con la facultad de consultar al cuerpo electoral?

“El Obrero Balear”, Diario

Nuestro camarada Alejandro Jaume, en un razonado artículo aparecido en estas columnas la semana última, trata un tema que ha debido interesar intensamente a los socialistas, a las entidades obreras en particular y, en general, a la opinión republicana y liberal de nuestra Provincia: convertir este modesto semanario en diario.

La idea lanzada por el camarada Jaume habría de ser puramente utópica y aún así tendríamos que agradecerle sugerencia tan trascendental en orden al desenvolvimiento de los ideales de libertad y de justicia y al desarrollo del Socialismo y de la U. G. T. en nuestras islas. Pero no; no hay utopía. La idea es factible y sólo puede ser un obstáculo a su realización la falta de comprensión en los mismos elementos cuyos intereses, particulares y de clase, se ven continuamente perjudicados por la ausencia en el estado de la Prensa diaria de un órgano como el propugnado por compañero Jaume.

Omitimos, por considerarlas una redundancia, por haberlas expuesto el camarada Jaume con la elocuencia en él peculiar, las razones de orden político y social que reclaman a voz en grito la existencia en Palma y su Provincia de un diario capaz de recoger y encauzar las ansias de libertad del pueblo balearico, las reivindicaciones de la clase trabajadora y, sobre todo, de ahorrarnos la fatalidad de tener que informarnos mediante una Prensa que, por ser esclava del clero, de la banca y de la reacción, no puede ofrecernos ninguna garantía de imparcialidad ni de veracidad y sí de ser un instrumento eficaz en manos de los enemigos de la justicia social, que han de triunfar fácilmente en sus campañas, ora liberticidas, ora encubridoras de inmoralidades en la justicia y en la administración pública cuando no tienen quien a diario les desmienta y descubra sus falacias.

La importancia de la Prensa y la necesidad de contrarrestar a la reaccionaria, puede medirse por el hecho de que el Gobierno republicano-socialista sucumbiera ante una campaña infamemente falsa a base de “Casas Viejas”, y de la supuesta política socialista de aquel Gobierno.

En esta ciudad se publica un periódico de mucha tirada cuyo nombre omitimos por respeto a estas columnas, que se reparte gratis y hasta creemos que sus editores gastan dinero para que haya quien lo leya. Pero las avarientas y clericales derechas que explotan a sus obreros mediante jornales de hambre y el escamoteo de cuantos beneficios otorgan las leyes a los trabajadores, no tienen inconveniente en alfojar la bolsa para sostener a su engendro periodístico, conscientes de que la Prensa es un arma principalísima en las contiendas entre la justicia y la iniquidad, entre los explotados y los explotadores.

No se nos oculta la parte problemática de la idea lanzada: por el camarada Jaume; su aspecto económico. Somos pobres, pero somos muchos los directamente interesados, individual y colectivamente, en la realización de esa idea. Pero estamos formados a golpes de sacrificios dimanantes de un régimen social desprovisto del más tenue sentido de humanidad.

¿Por qué no hemos de aceptar voluntariamente el pequeño sacrificio que significaría el sostenimiento de “EL OBRERO BALEAR”, diario, para humanizar a ese régimen social, injusto a cuya permanencia contribuye en gran medida la clase obrera comprando la Prensa que lo representa y ampara?

El camarada Jaume reputó necesaria una tirada de 4.000 ejemplares.

¿Y somos diez veces más los que estamos interesados en suscribirse a “EL OBRERO BALEAR”, diario?

J. R.

Unificación del Proletariado Español

Instrucciones para el ingreso en la U. General de Trabajadores, de la Confederación General del Trabajo Unitaria

Texto íntegro de las proposiciones concretas de la C. G. T. U. y de la respuesta de la U. G. T.—Acuerdo de su Ejecutiva e instrucciones a sus Federaciones

Como consecuencia de las últimas proposiciones de la Confederación General del Trabajo Unitaria, la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores ha remitido el siguiente trascendental documento a las Federaciones que la integran:

«Estimados compañeros: La Confederación General del Trabajo Unitaria se ha dirigido a esta Comisión ejecutiva formulando proposiciones concretas para llegar a la unidad sindical de las fuerzas obreras que integran aquella central obrera y las de nuestra Unión General de Trabajadores.

Las proposiciones formuladas por la C. G. T. U., son las siguientes:

Primera. Instonar los Sindicatos de la C. G. T. U., que existen en diferentes provincias, con los de la Unión General de Trabajadores, si hay alguno paralelo, y si no los hubiera, hacerles ingresar en su respectiva Federación de industria. El ingreso sería en bloque, sin ningún género de selección. A este respecto, llamamos vuestra atención por lo ocurrido en Oviedo con el Sindicato Ferroviario de Económicos de C. G. T. U., don'te por el Consejo Obrero, al ingresar aquél en bloque, han sido dejados sin ingreso aquellos obreros seleccionados por la Empresa. Este precedente nos parece perjudicial y creemos que debe evitarse su repetición.

Segunda. En aquellas localidades donde nuestras fuerzas organizadas son superiores a las de la Unión General de Trabajadores, como en Sevilla, Toledo, Pontevedra, proponemos la celebración de Congresos en común, en los cuales se unifiquen las fuerzas de la Unión General de Trabajadores y Confederación General del Trabajo Unitaria, constituyendo una sola Federación que ingresaría en la Unión General de Trabajadores. En el Congreso se nombraría la nueva dirección en proporción a las fuerzas unificadas, respetando la democracia sindical en el interior de los Sindicatos y Federaciones.

Tercera. En Asturias, el Sindicato Minero Asturiano será organizado en común, pasando todas nuestras fuerzas a dicho Sindicato, para organizar, en cuanto la situación lo permita, un Congreso donde se eligiera la nueva dirección del Sindicato unificado.

Cuarta. Nosotros nos comprometemos a poner en juego toda nuestra influencia para que los Sindicatos autónomos ingresen en la Unión General de Trabajadores en las mismas condiciones que las fuerzas de la Confederación General del Trabajo Unitaria.

La Comisión ejecutiva de la Unión ha examinado con detenimiento, pero con el mayor interés, las proposiciones que quedan reproducidas, y acordó contestar a la comunicación de la Confederación General del Trabajo Unitaria con la siguiente:

«Confederación General del Trabajo Unitaria.—Presente.— Estimados compañeros: La Comisión ejecutiva de esta Unión General de Trabajadores ha examinado en su reunión de ayer el contenido de vuestra comunicación fecha 8 de los corrientes. Como vosotros, ha estimado que la especial situación que atraviesa la clase trabajadora de nuestro país reclama de los distintos sectores de organización en que se halla encuadrado, la unidad que contribuya a dar mayor eficacia a la labor a realizar para el logro de nuestras comunes aspiraciones.

Tanto en el terreno nacional como en el internacional las fuerzas obreras que aceptan la lucha de clases tienen una misión a cumplir, y el cumplimiento de esta misión será tanto más rápido y seguro cuanto más fuertes sean los lazos que nos unan a los encargados de realizarla.

Ahora bien: deseamos que la unidad que nos proponéis, y a la que nosotros estamos dispuestos a llegar, sea hecha sobre bases firmes y sin ninguna reserva mental. Con este deseo contestamos a las cuatro proposiciones que nos formuláis, lo siguiente:

Primero. Nuestra conformidad absoluta con el ingreso en bloque de los distintos Sindicatos de la C. G. T. U., sin excepción de ninguno de sus componentes, salvo en el caso de que sobre alguno de ellos pesara acusación fundada de inmoralidad o de traición a los postulados de la clase trabajadora.

Segundo. Estimamos que la fusión no puede ni debe hacerse por localidades, sino por Sociedades. Si alguna de éstas, pertenecientes a la C. G. T. U., tuviera fuerzas iguales o superiores a la de igual industria perteneciente a la U. G. T., deben ambas reunirse en asamblea conjunta exclusivamente para encarecer la necesidad de la fusión, acordando ésta sin salirse de U. G. T. Los cargos directivos de la Sociedad ya fusionada serán elegidos libremente por la asamblea, sin tener en cuenta la proporcionalidad de los asociados que cada una de las Sociedades aporte a la fusión.

Tercero. Nada tenemos que objetar a este extremo, ya que vuestra propuesta consiste en que los compañeros míos pertenecientes a la C. G. T. U. ingresen en el Sindicato Minero Asturiano, y cuando este pueda celebrar su Congreso elegirá la dirección que estime pertinente darse.

Cuarto. Como vosotros, en cuanto a nosotros dependa, trabajaremos por que vengan a la U. G. T., ya unificadas, todas las fuerzas obreras que acepten la lucha de clases.

Expuesto ya el criterio de esta Comisión ejecutiva, tenemos que manifestaros que, dado el sistema de nuestra organización, corresponde a nuestras Federaciones nacionales de Industria llevar a la práctica los trámites necesarios para la realización de los propósitos manifestados, y a

En pró de "El Obrero Balear,, diario

El Comité de la Agrupación Socialista Palmesana, en su última reunión, acordó adherirse con entusiasmo al proyecto pergeñado por el camarada Alejandro Jaume en este semanario, consistente en convertirlo en diario, por creer que sería llenar un vacío y un poderoso vehículo de propaganda de nuestros ideales.

Nos dirigimos a la Comisión Ejecutiva de la Federación Socialista Balear, para que ésta comunique a las Agrupaciones y entidades de la U. G. T. de las tres islas, que empiecen a abrir listas de suscriptores para poder saber de esta forma, el número con que podemos contar para que el proyecto del compañero Jaume sea una hermosa realidad.

Por su parte, la Agrupación Socialista Palmesana hará todos los esfuerzos para que no se nalgore esta magna empresa, que tan bien interpreta el sentir de los socialistas isleños.

* * *

También se acordó solicitar del Jefe del Gobierno, el indulto del compañero Florentino Prieto y de todos demás condenados a la última pena.

El Secretario, R. García Galán

Gran acto juvenil

El sábado día 14 del corriente a las ocho y media de la noche, tendrá lugar un gran acto juvenil, organizado por el grupo juvenil socialista del Vivero, en el local del CAFE CA'N ROS, INDIOTERIA, en el cual intervendrán los compañeros: Miguel Más, por el grupo del Vivero, Antonio Roca, por la Juventud Socialista Palmesana, Juan Simonet, por la Federación Provincial de Juventudes, Ignacio Ferretjans, por la Agrupación Socialista Palmesana.

ellas nos dirigimos recomendándoles acepten nuestros puntos de vista y hagan cuanto les sea posible por llevarlos a feliz término.

Finalmente, tenemos que manifestaros que si estáis de acuerdo con las aclaraciones que hacemos a vuestras proposiciones no consideramos necesario designar la Comisión que nos indicáis para tratar con vosotros sobre el tema que nos ocupa. Sin embargo, si lo estimáis más preciso, por nuestra parte no hay inconveniente en nombrar la Comisión que pedís.

Cordialmente vuestros y de la causa. Por la Comisión ejecutiva: El secretario general, Francisco Largo Caballero.

En esta comunicación queda expuesto nuestro deseo de llegar a la fusión que se nos propone y las condiciones en que nosotros estimamos que puede realizarse. Con ellas, con nuestras condiciones, consideramos que quedan perfectamente salvaguardados los principios de nuestras Federaciones nacionales y Secciones y se puede llevar a la práctica la unidad por todos deseada.

ESPERAMOS QUE TODAS LAS FEDERACIONES DEN LAS MAYORES FACILIDADES PARA EL CUMPLIMIENTO DE ESTAS INDICACIONES DE LA COMISION EJECUTIVA, NO DETENIENDOS EN EL LOGRO DE LAS MISMAS POR PEQUEÑOS DETALLES REGLAMENTARIOS QUE PUEDAN ENTORPECER LA UNIDAD DE ACCION DEL PROLETARIADO ESPAÑOL.

Con la alteza de miras de siempre, a trabajar con el máximo entusiasmo para poder convertir en realidad esta suprema aspiración de los trabajadores organizados.

Cordialmente vuestros y de la causa obrera.—Por la Co-

misión ejecutiva: El secretario general, Francisco Largo Caballero.

* * *

la U. G. T. de Baleares contesta a las proposiciones del Partido Comunista

Palma 10 Diciembre de 1935

Al C. Provincial Partido Comunista.—Ciudad

Estimados camaradas: Os suponemos enterados de las instrucciones dadas por nuestra C. E. Nacional a las diferentes Federaciones de Industria sobre la Unificación del proletariado Español, como también de la contestación que hace a la C. G. T. U. sobre el mismo asunto.

Como quiera que vuestras proposiciones que nos hicisteis con fecha 22 de Noviembre del corriente, sobre Unidad Sindical, exigen de nosotros una contestación, no tenemos más que comunicaros que nos remitimos a las citadas instrucciones, en la forma por la U. G. U. de España detalladas.

Como vemos por otra parte que la C. G. T. U. y nuestra U. G. T. nacionales, se hallan en la actualidad en relaciones para llegar a acuerdos sobre los problemas diversos que tiene planteados el proletariado Español, no creemos prudente contestaros a los otros puntos de vuestras proposiciones, algunos de los cuales deben ir encaminados a las organizaciones políticas, porque no dudamos que sobre los mismos recaerán acuerdos que, por venir de los máximos organismos Nacionales, serán más fáciles de llevar a cabo.

Cordialmente os saluda quien es vuestro y de la causa de los trabajadores.

Por la C. E.

El secretario General,
José Bernat

Pequeñeces

Los periódicos burgueses, no sabiendo qué inventar contra Rusia, publican unas fotos de unos tipos con las caras muy largas y un comentario tétrico: «Los rusos no ríen!» Será porque no se han enterado del Straperlo.

Para contrarrestar la campaña nosotros publicamos la verdadera efigie de Martínez de Velasco. No hay nada más fúnebre en el propio cementerio.

Gil Robles anunció en mítines de antaño el golpe de Estado si el Parlamento no se mostraba servicial. Y ahora dice todo lo contrario.

¡El Jefe no se equivoca nunca!

Ni sus subordinados tampoco. Dieron un decreto regulando la exportación de la naranja y lo han tenido que derogar. Otro sobre los transportes por carreteras y lo han tenido que suspender. Y se ha pensado en una huelga de propietarios de camiones por mor de otro decreto. ¡Qué dirían los ferrocarrilistas! Eso es acertar!

El trigo se vendía en el bienio a 53 pesetas, y ahora han de darlo los pequeños labradores por 38 pesetas.

Y el pan sigue al mismo precio. ¡Votad a las derechas!

Algunos alcaldes han querido rebajar el precio del pan, y los Gobernadores se lo han prohibido.

¡Qué dirían los pobrecitos fabricantes de harinas! ¡Votad a las derechas!

En un teatro de Palma se ha representado estos días «El último contrabandista».

—¡Miren que venir a Palma con esas atenciones! Van a creer que es cosa de Prieto.

El robo es lícito, con tal de que el ladrón no viole demasiado escandalosamente las leyes y cuente con la distracción o el favor de los tribunales, diputados y gobiernos. Si no fuera así habría a tantos multimillonarios? (Ramón y Cajal).

En Alemania han ingresado en el cárcel unos cuantos cientos de frailecitos y monjitas por evasión de capítulos. ¡Evangelica tarea! Y eso que si Hitler está en el poder por apariencias de legalidad se lo debe al Centro Católico. Aunque ellos no quieran, les va mejor a los católicos con la democracia.

En esta especie de Cortes que tenemos, combaten a Chapaprieta los de la Ceda para que rebaje los derechos sobre las herencias.

Suponemos que lo hacen para aliviar a los pobres, que no heredan nunca. Y luego dicen que el dinero hay que sacarlo de donde lo haya. ¡Parsantes!

Ya parece que han logrado rebajar el impuesto sobre las misas. Chapaprieta proponía el 44 y se va a quedar en cerca de la mitad.

Nada, que rebajen a los ricos y al clero, que ya se lo diremos nosotros de misas dentro de poco.

Concurso importante

Organizado por la Agrupación Socialista Palmesana queda abierto un concurso para premiar con un excelente lote de libros, a la persona o colectividad, tanto de Palma como de cualquier pueblo de Mallorca, que hasta el 29 de enero de 1936, consiga mayor número de suscriptores a «El Obrero Balear».

Las listas de suscriptores conseguidos, pueden remitirse al Secretario de la Agrupación Socialista Palmesana, calle Fermín Galán, 47 (Casa del Pueblo) Palma, haciendo notar el nombre de la persona o colectividad que envía las suscripciones.

Se tendrá en cuenta las suscripciones presentadas por el Grupo Socialista del Molinar, a efectos del referido concurso.

El lote de libros que se regalarán son los siguientes: La Revolución fué así, de Benavides; El capitalismo al desnudo, de Ramos Oliveira; Dentro y fuera del Gobierno, de Indalecio Prieto; El arte de la insurrección, de Joaquín Maurín; Secretos del convento, de Sor María Ana de Gracia; La educación jesuítica, de Octavio Mirbeau y El Socialismo, la Religión y la Iglesia, de Otto Bauer.

Palma 29 Noviembre 1935.

El Secretario, Ramón García Galán.

La educación infantil

En la página semanal infantil que publica un diario local de la noche, leímos hace unos días, unas manifestaciones que hacía un niño a un compañero, acerca del por qué creía nociva para la humanidad la teoría fascista.

Afirmamos que nos emocionaron las infantiles pero rotundas afirmaciones que hacía este niño, demostrando cuan nefasta es la idea fascista para la civilización y el progreso.

Y leyendo estas declaraciones, nosotros pensábamos en lo descuidada que se halla la educación infantil. Esas mismas páginas infantiles, y hasta las mismas revistas que se dedican al noble, pero frustrado deseo de recrear las mentes de los niños, son en realidad nocivas en grado sumo y contra-productivas.

En vez de explicar a los niños los cuentos del lobo y caperucita roja, debería explicárseles que cuando sean mayores se encontrarán con infinidad de lobos en forma de hombres, que desde todas partes estarán prestos para devorar a las «infelices caperucitas rojas» que no han cometido otro pecado que el de ser pobres y humildes.

Debería explicárseles que Ali Babá y sus cuarenta ladrones no es tan solo un cuento infantil, sino los precursores de los actuales «straperlistas», «nombelistas», etc.

Y en vez de hacerles rezar, sin saber, a que rezan ni por que, a iconos misteriosos y ridículos, deberían enseñarles la verdadera historia de las religiones, sus crímenes, sus monstruosidades, y sus verdaderos fines.—Javier Mendez.

Gracias a la nueva Ley Agraria, sólo en Gupúscoa ha habido 200 desahucios de arrendatarios. Eso que se trata de una provincia pequeña y clerical. ¡Votad a las derechas!

DE CAPDEPERA

Actos civiles

El día 26 de noviembre último, falleció, a los 88 años de edad, nuestro correligionario Juan Juan Massanet, el cual, de acuerdo con sus ideas de libre-pensador, fué enterrado civilmente.

Descanse en paz el consecuente camarada.

* * *

El día 7 de los corrientes se unieron en matrimonio exclusivamente civil nuestros camaradas, afiliados a la Juventud Socialista, Catalina Juan Mayol y José Terrasa Fornés.

La Juventud Socialista celebró un baile en honor de los recién desposados, a los cuales les deseamos muchas felicidades.

Nuestra propaganda

Miñin en Campos, día 6, Presidió el camarada Miguell Moll Más.

Oradores: Presidente Agrupación Socialista de Lluchmayor, Juan Garau.

Por la U. G. T., Bartolomé Simó.

Por la Juventud Socialista de Manacor, Mateo Nadal.

Por la Agrupación Socialista de Manacor, el veterano Mateo Soler.

Por la Federación Socialista, Jaime García.

Representaciones de Santañi, Artá, Felanitx, Lluchmayor, Manacor.—El Teatro rebosante.

Se cantó la Internacional y el Himno de las Juventudes.

Recolecta: 54'60 ptas. y un compañero dió 25'00 ptas.

* * *

Día 8.—Consell. García, Ferretjans y Rado, y un representante de la Juventud de la localidad.

Presidió el Presidente de la Agrupación local.

Se recaudaron 1960 ptas.

Contestando a una insidia

Con el natural asombro acaba de leer en NUESTRA PALABRA unas líneas que hacen suponer que el firmante de estas líneas ha cometido la ligereza de ponerse en los bolsillos OCHO peséetas de un camarada de trabajo.

Me sorprende en primer lugar que quien aspira a ser un conductor de masas, si es que la firma de aquellas líneas corresponden al camarada Arnaldo Obrador, uno de los dirigentes de las Juventudes Comunistas, se atreva a hablar de esta manera sin antes enterarse de la veracidad de los hechos, ya que ello supone el hacer el más estúpido de los papeles.

Vamos a ver por qué digo estas palabras.

En primer lugar debo decirle que si Obreros y Empleados Municipales no admiten temporeros, por algo será. Que se espabile un poco el valiente camarada A. O. B. y verá por qué es es eo así y no de otra manera.

En segundo lugar.

Debo de decirle también que cuando el obrero a que hace mención cotizaba en nuestro Sindicato yo no ostentaba cargo alguno y, por lo tanto, no me ha entregado nunca ni un céntimo de peseta, y ahí están los Estados de Cuentas para atestiguarlo.

Que hay otros Sindicatos? Ya lo sabemos, hombre. Pero es que tú no procuras que los obreros ingresen en el Partido u organizaciones a que tú perteneces? ¿O te crees que nosotros vivimos en Babia?

El catolicismo impera en las escuelas laicas del Estado

Nos escriben de Esporlas que la Escuela Nacional de niñas de esa villa, se halla convertida en un centro católico.

No nos sorprende ni nos extraña. ¿Como es posible que la escuela sea laica, a pesar de mandarlo la ley, si los maestros son unos fanáticos católicos, como lo son más de la mitad, y el Ministerio de Instrucción Pública lo regenta un esclavo de Roma? Esto sería tan absurdo como querer sacar la República adelante con funcionarios monárquicos, y lo son más de las tres cuartas partes.

¡Paciencia, experiencia y aprovechamiento de éstal

Subscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.820 80.

Miguel Qués, 1; Guillermo Fullana Cañellas, 0'50; Gabriel Cerdá, 3; Miguel Qués, 1; A. B., 5; Julián Pizá, 1.

Suma total, pts., 3.832'30.

«Asturias»

Semanario Socialista, portavoz de los compañeros asturianos.

Se edita en Oviedo con gran competencia doctrinal y acierto táctico y literario.

Para pedidos dirigirse a su corresponsal en Palma, Antonio Juliá, Federación Socialista Balear Calle del Sindicato, 176.

No te creas, camarada Obrador, que me has hecho enfadar. Se necesitan modales menos torpes y sobre todo que las insidias vengán avaladas con algo más que con las cobardes iniciales con que tú has intentado hacer las primeras armas en la prensa, que han sido tan desastrosas como las palabras que un día pronunciastes en el escenario de la Casa del Pueblo. Menos cobardía y un poco más de sentido común.

Manuel Malleu

Nota de la Redacción: Publicamos estas líneas a requerimientos de Malleu, por no hacerlo *Nuestra Palabra*, a pesar de las semanas transcurridas desde que fué entregado a su redacción esta rectificación.

Teatro de la Casa del Pueblo

La función a beneficio del «Orfeón Proletario»

El sábado último tuvo lugar la velada artística organizada en su propio beneficio por el novel y ya notable «Orfeón Proletario», a cargo de cuyos elementos corrió toda la función, tanto en la parte coral como en la teatral, que realizaron con una competencia y acierto reveladores de la vocación artística de esa masa de trabajadores que forman tan destacada agrupación coral, de la competencia de su Maestro Sr. Torrandell y de la capacidad artística del compañero Cadenas, como director de escena y consumado actor. Pues, tanto las composiciones musicales como la farsa cómica «La Casa de Quirós» tuvieron una felicísima interpretación por parte de todos los actuantes, cuyo elogio particular, muy merecido, no nos consiente el reducido espacio de que disponemos.

Pro viaje a Rusia Soviética

Ibiza 26 de Noviembre de 1935.

Con esta fecha se ha enviado una carta circular a todas las organizaciones obreras, políticas y sindicales con el texto siguiente:

Camaradas: Considerando la importancia de tener una relación directa de la situación actual en la Unión Soviética, los jóvenes socialistas y comunistas que abajo firmamos os invitamos a que enviéis un representante para la formación de la Comisión pro-viaje a la U. S. S. Objeto principal es el de que un obrero ibicenco, delegado por las organizaciones obreras, vaya a la patria del proletariado.

No dudando de vuestra adhesión, quedamos vuestros y de la causa.

Agustín Gutiérrez, Vicente Serra, José Gil Martínez, J. A. Palerm Vich.

Corresponsal



Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada, que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral.

IOBREROS!

NAVARRETE (Relojero)

Ofrece al público { Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería **PALMA**

La nueva Ley Municipal

La «Biblioteca legislativa de Bolsillo», tan acertadamente dirigida por el culto abogado madrileño D. Antonio Gascón, ha publicado un pequeño volumen conteniendo la nueva Ley Municipal. Este tomito, como todos los anteriores de la misma Biblioteca, está impreso en letra grande y clara sobre papel fino. El precio de dos pesetas en rústica y de 3'50 en tela. Pueden dirigirse los pedidos a la Editorial (Lope de Rueda, 17. Madrid) que los remite contra reembolso.

Muy bien la típica Charanga del Vivero, a cuyo son se bailó hasta entrada la madrugada.

El público, que llenaba por completo el Salón, salió muy satisfecho de la velada, en la que prodigó sus aplausos, a los que unimos los nuestros.

¡Adelante, compañeros del «Orfeón Proletario»!

Para el sábado próximo se está ensayando una función de Teatro rápido.

Imp. G. M.—Palma

De Campos del Puerto

Hemos recibido de la sociedad «Unión Obrera» de dicho pueblo, una comunicación dándonos cuenta de haber sido nombrado por dicha entidad, Corresponsal de nuestro periódico «EL OBRERO BALEAR», en el citado pueblo, el camarada Miguel Moll, el cual aceptamos con gran satisfacción.

El citado compañero al hacerse cargo de la corresponsalia, dirige un saludo a todos los lectores de nuestro semanario.

El Administrador

La escuela elemental de Trabajo

Hemos recibido de ese importantísimo centro de perfeccionamiento en el conocimiento de los oficios y profesiones manuales, un ejemplar de la Memoria correspondiente al curso 1934-1935, de la que se desprende una progresiva intensificación de sus funciones docentes y sus resultados prácticos.

Agradecemos a su director D. José Sans esa distinción.

65, San Miguel, 67 **LA FILADORA** **Teléfono núm. 1760**

Recibidas las novedades para **OTOÑO E INVIERNO**

Expléndidos surtidos en lanas para vestidos y abrigos, astrakanes, felpas y terciopelos: franelas, sargas y tejidos para batas, kimonos y toda clase de vestidos económicos para señora.

La pañería más acreditada de Palma, por su extenso surtido en trajes y abrigos aballero

SASTRERIA A MEDIDA **Ropas hechas para Caballero**

Gabanes, abrigos, capotes, pellizas, trajes y toda clase de ropa para interior.

Impermeables y paraguas de todas clases para Señora, Caballero y niños. Verdadera liquidación en MANTAS DE LANA.

A la memoria de Pablo Iglesias

En toda España se ha honrado, una vez más, al Apostol del Socialismo español. En Palma ha cabido ese honor al Grupo Socialista de Sta. Catalina, mediante un Mitin en el que tomaron parte representantes de la U. G. T., A. Socialista, J. Socialista y Federación Socialista Balear.

El día anterior se había celebrado la inauguración del nuevo local que ocupa este grupo, mediante un vino de honor, con asistencia de dichos organismos y del Orfeon Proletario. Ambos actos fueron un gran éxito.

La "espantá,, del caudillo

Horrible final el del caudillo Herido de muerte por el "Strapero,, "Africa Occidental. S. A., acaba de darle la puntilla. Ha muerto acobardado, huido, sin atreverse, tan clara era su culpabilidad, a intentar su defensa, destacando al jabali manchego para que diera los colmillazos que él no se ha atrevido a dar. Y ha sido echado al espolio sin un gesto compasivo de sus compañeros de andanzas!

El dictamen de la comisión y la votación parlamentaria agravaron su situación. De los 21 miembros que formaban la comisión investigadora, solamente 9 han tratado de exculparle. Una cuarta parte, tan solo del Parlamento, se ha atrevido a declarar la honorabilidad del caudillo. Por cierto que no acertamos a descifrar las entendederas de los cedistas, porque afirmar que no hubo acuerdo del Consejo en cuanto al pago de los tres milloncejos a la casa Tayá, pero que, no obstante, el Sr. Lerroux pudo entender que si lo hubo, es el colmo del cinismo y del desenfado. Y es inferir grave ofensa a D. Alejandro porque es suponerle tonto de capirote y de tonto como administrador de la cosa pública, no tiene un pelo. Hay que ser justos.

Para los que conocemos bien la vida del caudillo, no nos ha causado la menor sorpresa su muerte política. La cal, el cemento y el yeso, y las aguas de Barcelona perfilaron perfectamente su personalidad de "condottiero,, Hombre de la limpieza moral de D. Jaime Carner denunció esos sucios negocios al Parlamento. Y sus acusaciones fueron tan terminantes y documentadas que Azcárate hubo de declarar que el Sr. Carner le había convencido y Pablo Iglesias su incompatibilidad moral con el Sr. Lerroux.

Y hombres de esa contextura moral han gobernado con el calor, el apoyo y la solidaridad de las derechas españolas, la misma gente que ha declarado guerra a muerte al Sr. Azaña, de una austeridad inmaculada y plumas y bocas venales le han endilgado encendidos ditirambos, señalándoles como Mesías de la política española!

Quedan sin desbrozar negocios tan turbios como el del Arroz y Maiz. Contingentes, Auto-estaciones etc. etc. El día en que se destape el velo que cubre esos negocios, un hálito hediondo se esparmará por toda España.

No ha sido solo el Sr. Lerroux y los radicales con él solidarizados, los que se han hundido. Han sido todos los que han tolerado la turbiedad de esa política, todos los cedistas y agrarios que le han exculpado. Una de las modalidades de la responsabilidad criminal es la de autor. Pero el Código Penal señala, también, otras como la de encubridores. Exculpar a Lerroux, siendo su responsabilidad tan clara, es encubrirlo. A menos de declarar única culpable de esa sucia aventura a Doña Isabel la Católica, según feliz frase de Miguel Maura.

Por higiene pública, para sanear el ambiente político de España, hay que barrer todas esas porquerías, hay que barrer a los traficantes de la cosa pública, a los que en vez de considerar a la política como un sacerdocio la consideran como un "affaire,, y entregar los destinos de la nación a hombres honestos que puedan enseñar sus manos limpias de máculas.

La próxima campaña electoral tendrá ese significado. A un lado los revolucionarios, los que desean una transformación honda de la estructura social de España, buenamente si ello es posible, violentamente si no queda otro remedio (ello dependerá de la actitud de nuestros adversarios). Frente a nosotros, los integrantes del actual bloque gubernamental, los negociantes, los acaparadores del trigo y de la miseria del pueblo, los que derrochan el tesoro público subvencionando al clero, a la nobleza, y a la casa Tayá, a los defensores más bien del propio peculio que de los intereses de la nación.

Revolucionarios y contrarrevolucionarios. Marxistas y antimarxistas, conceptos que traducidos al lenguaje vulgar significan: políticos honestos y políticos avariados. Unos lucharemos para honrar la memoria de los millares de muertos asturianos, para libertar a 25.000 camaradas y recoger la bandera caída de las manos de esos compoñeros nuestros. Otros irán a la lucha para proseguir su política mongólica, strapetista, calvo-morenista. Esa será la opción del elector en la próxima consulta al sufragio universal.

ALEJANDRO JAUME

Grupo Socialista del Molinar

Remitido el Comité de este Grupo enterado del artículo publicado por el camarada Alejandro Jaime en EL OBRERO BALEAR sobre el proyecto de convertirlo en diario, acordó sumarse con todo entusiasmo a dicho proyecto comprometiéndose a trabajar para ayudar a que esta iniciativa sea una plena realidad.

Palma 11-12-35.—El Secretario, B. Mopi.

Como se ha martirizado y asesinado a los revolucionarios de octubre, según Gordón Ordás

(Continuación)

A este efecto, han montado en él un aparato que esencialmente consiste en una polea con una gruesa cuerda, la cual, por cierto, se ha roto una vez al subir con ella a uno de los martirizados, hombre de mucho peso.

«Al detenido que van a maltratar lo llevan a dicho escenario; le atan las manos por detrás de la espalda, y, después de atadas así, meten por entre ellas la cuerda de la polea y lo suben. Apenas despegados del suelo los pies del detenido, sus brazos van girando hacia atrás sobre las articulaciones de los hombros hasta que aquellos quedan levantados por encima de la cabeza. Si alguno resta encorvado, por tener una musculatura fuerte o por habilidad gimnástica, para que se estire completamente le cuelgan de los pies un caldero lleno de agua. Hasta en un caso, en el del martirizado Segundo Gutiérrez, se agarraron al cuerpo de la víctima tres guardias civiles para deshacer el encorvamiento.

El humorismo de los detenidos ha bautizado el escenario del Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana con el nombre de campo de aviación. Cuando sacan a alguno dicen que lo llevan a montar en el avión. Y hasta tienen nombrado campeón de vuelo a un vecino de Sama de Langreo llamado Dorino Piquero, al que han colgado más de veinte veces.

Naturalmente, la suspensión en el aire, con todo y ser por sí misma un tormento brutal, no es más que la preparación para el martirio. Después vienen los golpes sobre el tronco del cuerpo, que se prolongan durante horas seguidas.» (Rumores.)

«Es considerable la cifra de personas matadas por elementos integrantes de la fuerza pública durante la represión en las provincias de Palencia, León y Asturias, sin seguir ningún procedimiento legal ni atenerse a ninguna norma de guerra.» (Rumores.)

«A «El Pastor» se le acusaba de haber asaltado un polvorón de la Sociedad Huilera Vasco-Leonesa. Preso en el cuartel de la Guardia civil de Pola de Gordón, fué apaleado, incluso con las culatas de los fusiles, de una manera tan despiadada, que falleció después de grandes sufrimientos en el hospital de León.» (Rumores.)

«En las cárceles más impor-

Llamamiento de las Juventudes Socialistas y Comunistas a la Juventud de Baleares

(Comité de Enlace de Baleares)

Los aviones fascistas italianos bombardean las ciudades y los pueblos pacíficos de Abisinia; el imperialismo inglés, con el pretexto de la "independencia de Abisinia, se prepara febrilmente para la guerra contra Italia, por la dominación y explotación de las riquezas de Abisinia, así como por la supremacía de sus mercados en todos los países débiles del mundo.

La internacional sangrienta de los armamentos (grandes frutos de material de guerra) despliegan en todos los países una actividad enorme.

La Alemania tenebrosa del Hitler trata de utilizar la guerra en Abisinia para preparar, sin una seria oposición de la Sociedad de Naciones, impotente ante el caos en que se desenvuelven los países de "todo el poder para el jefe,, la presión contra Lituania, Polonia y Hungría y forjar un bloque para sus planes en Europa oriental; al mismo tiempo que el Japon sigue proyectando con ardor la opresión armada contra parte de China para reforzar la agresión contra la Unión Soviética, aspiración suprema del fascismo y de los distintos imperialismos.

En España se nos promete paz y neutralidad, pero al mismo tiempo ya se ha preparado el proyecto de movilización general para cuando el ministro de la guerra lo crea oportuno. Esas promesas de paz no son más que burdas engañas, pues España se verá envuelta en esta conflagración que se prepara y si no es así, ¿por qué tanta preparación para movilizar al pueblo español?

En estos momentos excepcionalmente graves cuando nuestras vidas y las de millares de jóvenes de otros países están amenazadas de ser segadas por la aviación, la metralla y los gases asfixiantes, las juventudes Comunista y Socialista dicen a la Juventud de Baleares que no se deje engañar, pues por nuestra situación estratégica en el Mediterráneo, no podemos ver con indiferencia la preparación bélica que se realiza y que seremos los primeros en sufrir las consecuencias de la barbarie y el crimen que solamente la acción unificada de la juventud y de toda la clase obrera por la paz, puede evitar.

El capitalismo y la reacción quieren la guerra. Nuestra movilización en los lugares de trabajo en los sindicatos, en cooperativas, en los grupos deportivos y en las organizaciones políticas proletarias, nuestra cruzada debe ser contra la guerra, contra el fascismo y contra la opresión capitalista.

En las ciudades, en los puertos, en el campo, debe manifestarse nuestra voluntad de lucha contra la agresión italiana y por la independencia de Abisinia. Nada de convertir a este país débil en protectorado de Italia ni de ningún otro país.

Nuestra consigna debe ser: defen-a de la U. R. S. S. La guerra imperialista, caso de estallar, convertirla en guerra civil.

UN SOLO FRENTE PARA LA PAZ. CONTRA LA PESTE FASCISTA

Por las Juventudes Socialistas y Comunistas.—El secretariado provincial de Baleares.

tantes de Asturias, León y Palencia estuvieron ingresando durante mucho tiempo, y todavía gotea, presos bestialmente machacados a golpes, unos por la Guardia civil en el momento de la detención, otros dentro de los cuarteles de dicho Instituto o de los guardias de Asalto, y bastantes en las Comisarias de Inspección y Vigilancia. Muchos de ellos, hasta de los no maltratados, han tenido que firmar declaraciones que desconocen, las cuales se les presentaron redactadas de antemano sin que se les permitiera ni leerlas; por pretenderlo, algunos recibieron palizas suplementarias.

En Mieres, en Turón, en Sama, en San Martín del Rey Aurelio, en Trubia, en Pola de Lena, en Laviana, en Sabero, en Pola de Gordón, en Santa Lúcia de Membibre, en Matarrosa,

en Veneros, en Guadío, en Baruelo de Santullán, en Aguilar de Campoo y en otros lugares de las provincias de Asturias, León y Palencia, se ha golpeado inhumanamente a los detenidos para arrancarles declaraciones o por el sádico goce de atormentarlos. Para algunos de estos reclusos no ha habido ni siquiera un remanso de paz en las cárceles. Dentro de ellas—al menos dentro de las de Oviedo y Astorga—han seguido sintiendo el contacto del vergajo. Más aún. No se respeta ya ni el recinto de la cárcel. Un ejemplo: Teófilo Rodríguez, presidente de la Juventud Socialista de Santa Lúcia (León), después de estar preso en la cárcel de dicha capital, fué extraído de ella el día 7 de Noviembre, a las ocho de la noche, llevado en un automóvil al cuartel de la Guardia civil de Santa Lúcia, apaleado allí a conciencia y devuelto otra vez a la cárcel de León, la misma noche, a las doce.